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市体育局局长徐彬做客《民生访谈》
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努力为城市注入新的精神力量
在疫情常态化防控阶段，如何保障好市民的运动健康？

线队、线下体育活动及赛事如何正常开展？瞄准打造世界著
名体育城市的目标，队海市体育局党组书记、局长徐彬7月8
日做客“2022民生访谈”时回应了广大市民关心的一系列问
题。 专题撰稿 本报记者 丁荣

本报记者 李一平

“五超，我们来了。”7月6日，在
刚刚结束的2021中国足球协会室
内五人制足球甲级联赛中，上海嘉
定泉绮开拓者足球俱乐部以五胜一
平一负的获得第二名，晋升2022中
国足球协会室内五人制足球超级联
赛。赛后，俱乐部的创始人孙峥发
了一条微信朋友圈，虽然只有短短
的六个字，但难掩内心的激动之情。

从爱好者到创办俱乐部

2017年，孙峥创立了上海嘉定
泉绮开拓者足球俱乐部。他本身就
是一个爱球之人，创立俱乐部的初
衷，仅是为了能组织起身边一些同
样爱踢球的朋友，能在业余时间一
起驰骋绿茵。

2018年，恰逢俄罗斯世界杯，
孙峥没有放过这个四年一次的顶级
足球盛会，在前往俄罗斯看球的同
时，他还一路上去了巴塞罗那、马德
里和德国。在这些足球文化鼎盛的
国家中，他接触到了和国内完全不
同的五人制足球氛围。
“在国内，五人制的比赛不多，很

多时候也是大家凑不齐人，或者场地
限制的无奈之举。”但在欧洲不同，五
人制足球不仅受到许多足球爱好者
的喜爱，同时也是青少年足球普及的
利器，大多数欧洲球星就是从五人制
足球场逐渐成长起来的。

于是，2019年时，上海嘉定泉
绮开拓者足球俱乐部就开始转型，
向室内五人制方向发展。

蛰伏三年终圆梦

其实，五人制足球由于场地要求
较低的特性，在足球场不那么宽裕的
上海一直有着一定的群众基础。同
时，也有着一些老牌的赛事，持续吸
引着足球爱好者投身其中，例如“延
锋杯”上海市职工五人制足球锦标

赛、嘉定的“开拓者”杯等。但这些大多
是业余的赛事，鲜有人真正去关注五人
制青少年足球运动员的培养。

从业余足球队层面入手，始终难
以形成较大的影响力和普及作用，孙
峥就动了向职业足球发展的念头。“为
什么我们不能有一支自己的职业室内
五人制球队呢？”

有了想法，孙峥立刻付诸于实际行
动。在嘉定区体育局的支持下，上海嘉
定泉绮开拓者足球俱乐部的球员、教
练、后勤人员逐渐到位。在设想中，孙
峥准备一鼓作气，打算通过2020年的
室内五人制足球甲级联赛一举冲超。

没想到的是，一场突如其来的新
冠肺炎疫情打乱了原有的计划，2020
年室内五人制足球甲级联赛受到影响
而直接取消，2021年室内五人制足球
甲级联赛则是一再延期，直到2022年
才真正恢复。

蛰伏近三年的时间，终于完成了当
初定下的冲超目标。圆梦的那一刻，孙
峥长长地出了一口气，毕竟在疫情当
中，他究竟顶住了多大的压力，可能也
只有他本人才有所体会。

一个全新的开始

对上海嘉定泉绮开拓者足球俱乐

部来说，冲超成功，是梦圆的时刻，
也是一个新的起点。

在努力于室内五人制超级联赛
站稳脚跟的同时，孙峥又表达了自
己对未来五年内球队的发展规划。
“从球队长期发展的需求来看，青训
是必不可少的一部分，这一方面是
带动五人制足球的氛围，一方面球
队也需要后备力量。”

目前，俱乐部已经布点了一些
学校，开展青少年五人制足球的普
及。为了解决运动员的上升通道，
此前俱乐部又和上海工程技术大学
达成了相关合作。

孙峥希望，在他这里踢球的孩
子，能有更多的选择机会，如果愿意
读书，可以去大学深造；如果喜欢五
人制，那么也可以一直踢下去；如果
有踢大球的天赋，也可以转型向11
人制发展。

从一个足球爱好者，一步步成
为一个俱乐部的创始人、管理者，孙
峥想起了以前玩“足球经理人”的时
候，当初也梦想着有一支自己的球
队。如今梦圆了，他发现这个身份
不像游戏中的那么轻松，但只要喜
欢，又能为中国足球做点实事，那又
何乐而不为呢？

体育场馆有序开放
游泳的乐趣回来了

截至7月7日，全市共完成2741
家体育场所备案，实际开放场所2354
处，一定程度上满足了市民健身运动
的需求。这些场所入口都设置有“场
所码”或“数字哨兵”，健身人群进入场
所要核验72小时内核酸检测阴性证
明，测量体温无异常方可进入。

炎炎夏日，大家对清凉解暑的游
泳场所最为关心。上海共有约860家
室内、室外游泳场所，截至7月7日总
计开放418家。这几天有更多的游泳
场所加入备案的队伍。接下来不超过
一周时间，上海绝大多数的游泳场馆
都会开放。

特别提醒市民积极配合预约限流
的各项政策，个人也要注意“三件套”
“五还要”，用严格落实疫情防控措施的
实际行动，珍惜来之不易的开放。在健
身时要特别注意三件事：一是讲究科学
方法，逐步恢复和增加运动量，千万不
要过猛过量；二是要注意防护、科学佩
戴口罩；三要注意做好防暑降温。

设施建设有序推进
基本将于年内竣工

目前持续推进的上海市重大体育
设施在建项目有三个，分别是：徐家汇
体育公园、上海自行车馆和上海久事
国际马术中心，大部分将于今年年底
基本竣工。

徐家汇体育公园整体改造有序推
进。东亚大厦修缮项目已经完成；新
建体育综合体“万体汇”也已于今年2
月 1日大年初一对市民开放。下阶
段，上海体育馆、上海游泳馆将尽快完
成收尾工作，计划于今年10月基本建
成，力争尽早开放。

上海自行车馆选址崇明体育训练
基地北侧，场馆建成后将能满足举办
奥运会自行车比赛等国际自行车顶级
赛事的要求，同时成为“国家自行车队
南方训练基地”，预计今年12月基本
建成。

上海久事国际马术中心总体建设
目标为明年12月基本完工。建成后
的久事国际马术中心将成为中国首座
满足国际马术运动五星级赛事的永久
性场馆，将满足国际马联、中国马协高
级别马术比赛的承办要求。

整个“十四五”期间还将结合五个
新城建设，推进体育设施的布局，新建
改建一批赛事体育和其他的体育设

施。目前规划中要建设的有奉贤的极
限运动公园，青浦的户外运动公园，嘉
定的上海市民体育公园的二期、三期，
临港的水上运动中心等等。

除了这些高大上的场馆建设，我
们身边的体育设施也将越来越多，越
来越好。今年为民办实事项目将建设
市民健身步道80条，市民多功能球场
60片，市民益智健身苑点500个，市民
健身驿站80个，各区也将积极推进
“体育设施补短板五年行动计划”。“十
四五”期间，上海将实现都市运动中心
16个区全覆盖，建设长者运动健康之
家不少于100个。

打造自主IP
队艇、队马全力以“复”

受疫情影响，今年上半年计划举
办的国际国内赛事大多延期或取消，
下半年还有70多项国际国内赛事在
上海举办。市体育局希望积极恢复国
际赛事，同时将花更多心血把上海原
创的IP赛事做大做强，打造一批既属
于上海也属于世界的高品质赛事。

上海马拉松就是最好的案例。今
年上马原定是11月下旬举办，目前在
按计划积极筹备。如能顺利举办，今
年的上马将继续严格按照世界田联白
金标标牌要求做好筹备，力保白金标
标牌的荣誉。

在苏州河上举办的上海赛艇公开
赛，计划于10月举行，为期两天，赛道
不变。除了继续邀请国家队等专业选
手外，还考虑在普通市民参赛的俱乐
部组增设项目，增加市民集市、优化赛
事观赛点、增设现场解说席等，让市民
更好地感受赛艇与上海城市相结合的
魅力。

除了上艇和上马，还有两项上海
自主品牌赛事也在积极地筹备，一个
是“上海杯”象棋大师公开赛，一个是
针对青少年的上海“明日之星”冠军杯
足球赛，这些本土赛事都在积极筹备
推进当中。市体育局支持办赛主体在
严格落实防疫措施、确保安全办赛的
前提下，积极争取举办，让热爱体育的
市民朋友近距离地感受体育带来的激
动和精彩。

徐彬表示：“这些年我进入体育系
统工作以后，越来越有体会和感受，也
越来越相信曼德拉曾经说过的一句
话，‘体育拥有改变世界的力量。’我期
待不仅是体育工作者，还有全体的市
民，共同把体育的价值、体育的精神发
扬光大，促进我们这座城市更好地发
展，促进我们国家更好地发展。”
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上海市体育局党组书记、局长徐彬（右）做客“2022民生访谈”


